

Assalâmu `alaykum wa rahmatullâh. Bismillâh.

Fausse idée : Imâm al-Ghazâlî [rahîmahullâh] et les incroyants.

Il y a une idée fautive, concernant les propos de l'Imâm al-Ghazâlî [rahîmahullâh] que nous pouvons retrouver dans son Faysal al-Tafriqah, qui prétend que de nombreux juifs et chrétiens de nos jours ont entendu de mauvaises choses à propos de l'Islam, et qu'ils peuvent donc obtenir la grâce et le pardon d'Allâh. Puisque beaucoup de non-musulmans entendent de mauvaises choses à propos de l'Islam à travers les médias, cela signifierait que la plupart d'entre eux pourraient appartenir aux sauvés et cela est pertinemment incorrect.

Examinons les paroles de l'Imâm al-Ghazâlî [rahîmahullâh]. L'Imâm dit :

بل أقول: إن أكثر نصارى الروم والترك في هذا الزمان تشملهم الرحمة إن شاء الله تعالى: أعني الذين هم في أقاصي الروم والترك، ولم تبلغهم الدعوة، فإنهم ثلاثة أصناف:

صنف: لم يبلغهم اسم محمد صلى الله عليه وسلم أصلاً، فهم معذورون.

وصنف: بلغهم اسمه ونعته، وما ظهر عليه من المعجزات، وهم المجاورون لبلاد الإسلام، والمخالطون لهم، وهم الكفار الملحدون.

وصنف: ثالث بين الدرجتين، بلغهم اسم محمد صلى الله عليه وسلم، ولم يبلغهم نعته وصفته، بل سمعوا أيضاً منذ الصبا أن كذاباً ملبساً اسمه محمد ادعى النبوة، كما سمع صبياننا أن كذاباً يقال له المقفع، ادعى أن الله بعثه وتحدى بالنبوة كاذباً.

فهؤلاء عندي في معنى الصنف الأول، فإنهم مع أنهم سمعوا اسمه، سمعوا ضد أوصافه، وهذا لا يحرك داعية النظر في الطلب.

« Je dis : la plupart des chrétiens, des Romains et des Turcs de nos jours, seront comptés avec la Volonté d'Allâh d'entre ceux qui recevront la grâce d'Allâh. J'entends par là ceux qui vivent dans les régions reculées des Romains et des Turcs où l'invitation à l'Islam ne les a pas atteints. Ces personnes appartiennent à trois catégories :

1- Ceux qui n'ont même pas entendu le nom 'Muhammad (صلى الله عليه وسلم)' Ils sont excusés.

2- Ceux qui ont été atteints par son nom et ses qualités et ses miracles apparents, et ces derniers sont proches des pays musulmans et interagissent avec eux. Ils sont les incroyants infidèles [ils ne sont donc pas excusés].

3- Ceux qui sont entre les deux degrés : Le nom 'Muhammad (صلى الله عليه وسلم)' les a atteints ; cependant, ses qualités et ses attributs ne les ont pas atteints. Au contraire, ils ont simplement entendu depuis leur plus jeune âge, qu'une personne dénommée 'Muhammad' est un menteur, un trompeur, qui prétendait être un prophète. C'est comme nos enfants qui ont entendu dire qu'il y a un menteur nommé 'al-Muqaffa', qui a prétendu qu'Allâh l'avait envoyé et a mis au défi les gens de manière mensongère de contester sa prophétie.

Ils [c'est-à-dire la troisième catégorie] tombent sous la signification de la première catégorie, ils ont entendu son nom, mais ils ont entendu le contraire de ses véritables attributs. Et cela assure qu'ils ne vont pas enquêter plus loin. »

[Fin de citation].

Donc, ce que nous voyons aujourd'hui, c'est que les non-musulmans de cette époque sont très facilement classés dans la troisième catégorie évoquée par l'Imâm al-Ghazâlî [rahîmahullâh]. Vérifions voir si cela est correct.

L'Imâm Abū `Abd Allâh al-Sanūsî [rahîmahullâh] commenta ainsi :

« Ce que je crois c'est qu'al-Ghazâlî a simplement mentionné dans al-Tafriqah une excuse pour les femmes, les simples et la vie de ceux dont les terres sont éloignées des terres d'Islâm et de ceux dont l'invitation du Prophète n'a pas du tout atteint, ou bien d'une manière distordue ; tandis que ceux dont les terres sont proches de celles des musulmans ou pour qui l'invitation du Prophète leur a été transmise dans sa forme correcte et sont capables d'accéder à ses connaissances par le biais des musulmans, al-Ghazâlî témoigne de leur mécréance et le fait qu'ils n'aient aucune excuse légitime lors du jugement de l'au-delà. Al-Ghazâlî est ainsi loin des opinions des innovateurs qui s'opposent au consensus des gens de vérité et Allâh le plus grand, sait mieux. »

والذي أظنه أن الغزالي رحمه الله إنما ذكر في التفرقة العذر في حق من بعدت بلاده من بلاد المسلمين ولم تصله دعوة النبي صلى الله عليه وسلم أصلاً أو وصلته على غير وجهها من النساء والبله، وأما من قربت بلاده من بلاد المسلمين ووصلته دعوة النبي صلى

الله عليه وسلم على وجهها أو أمكنته معرفتها من المسلمين فالغزالي يوافق على كفره وأنه لا عذر له في الآخرة. وعلى هذا فالغزالي بعيد من أقوال أولئك المبتدعة المخالفين لإجماع أهل الحق. والله تعالى أعلم

[Sharḥ al-Muqaddimah d'al-Sanūsī].

Nous pouvons d'ailleurs ajouter ces propos de l'Imâm al-Ghazālī [raḥimahullâh], que nous pouvons lire dans Iḥyâ' 'ulūm al-dīn :

يشبه أن يكون هذا حال المجانين والصبيان من الكفار والمعتوهين والذين لم تبلغهم الدعوة في أطراف البلاد وعاشوا على البله وعدم المعرفة فلم يكن لهم معرفة ولا جود ولا طاعة ولا معصية فلا وسيلة تقربهم ولا جنابة تبعدهم فما هم من أهل الجنة ولا من أهل النار بل ينزلون في منزلة بين المنزلتين ومقام بين المقامين عبر الشرع عنه بالأعراف وحلول طائفة من الخلق

« (...) il s'agit probablement (yushbiḥu) des aliénés (majanîn), des jeunes enfants de mécréants (al-sabyan min al-kuffâr), des invalides (ma`tuḥin) et de ceux à qui n'est pas parvenu l'appel à l'Islâm (ad-da`wa) dans les contrées reculées, ayant vécu stupidement, incultes, n'ayant ni connaissance (ma`rifa), ni reniement (juḥud), ni acte d'obéissance (ta`a), ni acte de désobéissance (jinayya) qui les éloigne. Ils ne sont ni des gens du Paradis, ni des gens de l'Enfer. Au contraire, ils se situent entre le Paradis et l'Enfer, à une station placée entre les deux stations que la Loi désigne par al-A`raf. »

[Kitâb at-Tawba, t.4, p.30].

Sh. Sayf bin `Ali al-`Asri [ḥafīzahullâh] disait également :

« Et il ne fait aucun doute que ceux qui sont visés par la troisième catégorie, ce sont ceux qui ont fait un effort pour rechercher la vérité, sinon ceux qui ont été influencés par la campagne des Qurayshites contre le Messager (صلى الله عليه وسلم) seraient parmi la généralité de ceux qui sont excusés. Et nulle personne douée d'intelligence ne dirait cela. »

ولا شك أن المقصود بهذا الصنف الثالث من بذل جهده في البحث عن الحق، واستفرغ جهده في طلبه، وإلا لكان من تأثر بتلك الحملة القرشية على الرسول صلى الله عليه وآله وسلم داخلياً في عموم المعذورين، وهذا لا يقوله عاقل

Passons en revue quelques points étape par étape :

- L'Imâm al-Ghazālī parle de « son temps, في هذا الزمان ». Vivons-nous en son temps? non.
- La da`wah ne progresse-t-elle pas depuis le temps de l'Imâm? oui.
- Est-ce que les non-musulmans vivent maintenant dans un temps, à l'image du passé, où l'information fut très lente et n'a pas atteint beaucoup d'endroits? non.
- Les mécréants n'ont-ils pas lu ou entendu les réfutations des musulmans, et même des non-musulmans, au sujet des mensonges qui sont répandus sur le Prophète, même si c'est à travers internet? non et oui.
- Aujourd'hui, beaucoup de non-musulmans n'ont-ils pas une idée générale de ce que l'Islam représente? oui.
- L'Imâm al-Sanūsī évoque le fait que les excuses ne s'appliquent pas à ceux qui ont la « possibilité » d'enquêter. Les non-musulmans n'ont-ils pas cette possibilité avec les nombreuses mosquées en Occident, même si cela procède par internet ou par téléphone? oui.
- L'Imâm al-Sanūsī parle de pays proches des pays musulmans; en cette période de mondialisation où le monde est devenu un petit village, il n'y a pas de différence entre les habitants de la Grèce, qui est proche d'un pays musulman, et ceux des Pays-Bas, qui sont plus éloignés.

Dans l'ensemble, nous pouvons dire que la plupart des non-musulmans n'appartiennent pas à la catégorie 3, mais à la catégorie 2, c'est-à-dire ceux qui n'auront pas d'excuses dans l'au-delà. Donc l'argument selon lequel ils doivent d'abord suivre un cours d'Islam avant de pouvoir appartenir à la catégorie 2 est incorrect, bien que nous ayons des groupes comme Daesh et compagnie. Cela ne signifie pas, bien sûr, qu'il y ait encore des gens qui peuvent appartenir à la catégorie 1 ou 3.

Et Dieu est plus Savant, toutes les louanges reviennent à Allâh.

Par la page l'éducation islamique